
深圳工業企業利潤由正轉負採訪

採訪1：香港中小型企業聯合會永遠榮譽主席劉達邦

那個工業方面呢，那個利潤呢下調呢是很正常的。其餘幾個原因的，第一個呢就是他那個物料

啊，那個原材料啊增加的很厲害。啊，所以他那個呢就變成了那個變成了，就是說那個原材料

增加，你也增不增加不了你先前介紹的這個訂單，不能降價，那變成他這個利潤就低了嘛，他

要自己去去負擔這個增加這個部分，對吧？

第二點呢，就是那個運輸費呀，出口這個運輸費很高。比方說那個疫情以前的大概一個四十呎

的那個貨櫃啊，可能需要兩千，兩千五美金到三千塊左右。現在呢最高峰的時候是兩萬多美元

一個櫃。

那現在這個，他這個運輸費大概在一萬二左右。很大部分的下調。但是相對經常的下調，也降

了兩倍，滿三倍到四倍啊。也是一個重要的一個基礎。因為你的貨出口的話，一定要通過那個

航運來來運。用到那個歐美那邊的嘛，所以這些增加的那變成他那個利潤也在裡面。呃，所以

下調的這個我覺得去考慮製造業方面的是蠻正常的。

問：疫情之前它的利潤會像現在這樣子，會跌這麼多嗎？

答：主要是他那個原材料增加，呃，起碼發動機三。二八年第八十期間延長量包括那個。呃，

金屬的那個銅啊貼。那個那個剛啊這些都是增加很厲害的。最近最近那那一年多來說的也增加

了。

剛才說了三層到七層，八層都有，所以這個原材料增加，還有那個塑料，我方便也是降價了。

那個呃其他的呃放放放學，工業方面的也也增加的嘛。你這個。那個呃石油價格也從那個差不

多去年的零，到現在八十多美元一桶，這些都是這個原材料來的嘛，所以這些都是很嚴重的，

這個服務增加了所以這個利潤下來呢，這個也是經常的。

問：您所說的經常，就是說對於現在來說就是一個很正常的情況是吧？

答：一直到你這個生單的時候，生的訂單的時候啊，你可以把這個價格加上去的，如果他們接

受，那你就可以保持以前這個利潤。要不然的話，那你就等那個原材料下調了，沒有運費下來

了，那你就利潤就會相應的就會提升一點點。

問：大部分都不能增加是嗎？

答：中途訂單還沒完，那你要加價，這個就跟那個市場這個的觀念不行，不配合，他們可以不

加價給你了嗎？你要按那個培訓機構價格呃，付貨給他們的。所以六月、七月、八月份是生產

的高峰期，也是出口的高峰期。



所以他們家利潤下調了，這個我覺得是經常的。對，這個整體的經濟是算算來的一點點的。因

為他那個房地產呢也是不行的，樓價也下調了，租金也下調了。因為一般人的收入也減少了。

我聽過有有人這樣說，是不是這樣，我不知道，訂單多了，但是利潤微微小了一點點，因為那

個原材料添加的問題啊，現在訂單多的原因是其他東南亞國家的。他們那個落單了，他們不能

有些生產線要停的嘛，疫情的問題，所以很多訂單就跑回中國來的嘛，所以訂單多。

但是利潤不一定按比例來的，未來啊跟他說未來的話，你要看情況怎麼樣。好像我們來說呢，

應該為為相對來說比較好，二零二二跟那個二零二一比較，二零二二應該比二零二好一點吧。

採訪2：深圳運輸公司胡總

出口確實有下降，我們是從十月開始下降。

問：那哪方面呢？哪方面下降的最？

答：這個這個我是沒有沒有什麼，但是我們跟人廠商在了解，好像就是說九月往下掉，十月往

下掉，這樣哦就是九月降，然後十月也降。因為現在船期不穩定嘛。那所以說別人說運運費很

高啊，那運費很高。

那有些這個運輸成本太高，有些公司就是接單很保守啊。很保守之下就是那就沒辦法了，所以

說生產能量也沒有了，我大門都是主要還是做台商這一部分的送到。歐洲跟美國，國外是亞洲

啊，亞洲也有啊，台灣也有，都有啊。

我是電子業比較多，我做接觸電子業比較多。

問：那今年其他時候不受影響啊？

答：沒有，今年沒有，今年一月到九月都很好。而且從元月開始一直往上爬，爬到八月的時候

，九月往下掉，那現在十一月好像會比十月好。

我們在這裡的氛圍佔的氛圍也不大，所以不敢這樣說，只是說我的我運輸電子業比較多啊，九

月開始這樣，然後十月開始比九月還要淡，這是什麼原因呢？就說都有啊，今年材料漲價，還

要漲價，後來運費又很亂，因為運費的漲價漲了一倍兩倍啊，用倍數的漲價，所以大家。

因為以前美國才一千多美金一個櫃，現在都漲了一萬多一個貴啊。所以呢有的人就是說既然運

費這麼貴，那買東西他也保守了啊。然後個人下單，那材料又貴，所以說變成加上一起。就是

說大家廠商接單接的很小心啊，今年比去年好很多了。

它到了八月啊，九月好像就往下掉了一點，十月掉一點，應該認為很爛的，就還沒有很爛的，

就是說還是還可以小賺一點。但是就是船期運價高了太多了。所以很多人真的是，像我有一兩



個朋友，他們接訂單，就是國外說你現在運費你的一個櫃子要一萬多美金，他真的是買不起

呀。

所以，也就是說是不是運費再降一點，因為我們在下單呢，所以現在廠商也有也有人這樣講啊

，因為運費實在太高了，實在是太高了。他現在高的太離譜。一直在漲啊一直在漲啊，去年就

一直漲到今年，一直往上爬，爬到現在。

過完年過完年以為說今年農曆年二月三月會好一點，就沒有想到，也沒有降下來，因為美國那

邊碼頭大亂嘛，美國大亂啊，傳奇就整個船都拖拖拉拉拖拖拉拉那麼大的櫃子待崗嘛。

因為也是，貨多啊，因為如果說今天大家都不出貨，他船也沒什麼好漲啊，對不對？因為就大

家都出貨，供不應求嘛，所以他才往上漲，十月開始往下降嘛。我們也希望說，能降下來以後

，貨量少一點，是不是運費能緩沖一下啊？

因為這個太離譜了，他們現在有的廠商真的做一個櫃子的，再扣掉運費，無利可圖啊。也不是

只有海運費，還有很多費用的啊。

問：像christmas的那個禮物啊，那些的，以前都是中國在出啊。你這邊有有出一些嗎？

答：多多少少有啊。

問：今年這方面呢？

答：我們量沒有往年量那麼大，還是有，但是都說簡單了。

問：那你覺得深圳的那個經濟的情況現在怎麼樣啊？

答：ok 啊很好啊很好啊很好啊，還是很好啊。我的感覺他現在你要來設工廠，好像你沒有兩把
刷子，他還不要你。你談深圳的話，那深圳的門檻很高了，他要這種就產值量高的。那你說高

科技，我看目前是深圳。

問：他資料是說那個深圳工業企業利潤總額。說連續三個月下跌嘛，這個就影響了地方的經

濟。所以就想要了解一下。

答：因為他們整體的這樣講，我也不知道，我只知道我這一行業。我們這個行業就是大家都往

外運東西嘛，我就是了解一下，就是大家哦就九月掉了，十月掉了這樣啊，那另外十月也放假

很多。我們放假都好吧，四個禮拜上班只上三個禮拜嘛，所以也有可能這個原因的。

記者：沒有沒有，他是六七八。

答：六七八沒有，那可能可能六七八。他根據他統計來就是接單狀況吧。那因為我們是出口嘛

，因為他接單還要製造要時間嘛，所以這個不太準啊。對，那統統計的時間不准，因為我們都

這樣，我們都是成品出嘛啊成品出成品出口。



就是說九月掉了一點，然後十月又掉多一點，這樣而已啊。現在十一月還好吧，而且船的運費

又居高臨下嘛，所以大家出貨很保守啊。我覺得應該是大家接單也很小心啊，因為你的運費差

幾倍呀，對不對？它材料也上漲了，還有它原材料上漲是每一樣材料都上漲了，它不是只有某

一項的東西上漲。什麼都漲了，那當然那你一一定有影響的。

採訪3：香港金融分析師蔣天明

我個人覺得深圳市在前7個月以及前8個月出現企業利潤下降的理由主要是生產成本（包括原材
料、電費等）的上升，同時由於需求疲弱，成本上升不能有效傳導到下游所致。

但是我有一個疑問，就是如果前7個月、前8個工业企业的利润都在下降的話，如果前9個月工業
企業利潤的數字出現回升，就會很奇怪。

前8個月企業利潤都在同比下降，如果前9個月企業利潤同比上升的話，那麼意味著9月當月工業
企業利潤出現了大幅度回升？

採訪4：北美投資策略專家Mike Sun

只要原因主要是兩點：1）大宗商品大幅上漲，導致工業原材料快速上漲。深圳出口企業比較多
，海運費大幅上漲侵蝕工業企業利潤。

2）深圳出口企業比較多，海運費大幅上漲侵蝕工業企業利潤。

有種說法： 深圳是中國現代製造業的晴雨表，華為是深圳的晴雨表。華為今年的日子很難過，

銷量和利潤大幅下降，印像中各降了百分之三十到四十（請確認）

問：有沒有受疫情影響，外企撤離和國內企業訂單減少的原因？

答：受疫情影響肯定有，但是深圳應該是去年三四月率先復工的，主要原因我認為還是上述兩

條。

問：深圳出現這種情況，是不是有它的特殊性？別的城市沒有看到類似情況。您分析的原因中

似乎也說明了這個問題，就是深圳出口企業比較多。

答：深圳是晴雨表，他是首先反應出來的城市，未來半年左右會陸續傳導到其他城市，特別是

製造業。以資源類，採掘類為主業的省市利潤大幅增加。我們以前經常提到的中國大陸出口企

業集中的長三角地區和珠三角地區影響較大。

大宗商品價格上漲造成，產業鏈上游大賺，下游虧損，或者利潤下滑。



問：其它地區滯後是什麼原因？因為類似企業少？

答：春寒水暖鴨先知。上游漲價傳導到製造企業，企業不敢輕易漲價，終端消費不買賬。製造

企業是風箱裡的耗子🐭兩頭受氣。所以北京要用行政手段強力打壓大宗商品漲價，人為扭曲市

場價格

問：起作用嗎？

答：如同給病人打強效針，不會解決根本問題。

問：會造成什麼後果

答：回到計劃經濟

問：現在中國市場是不是已經接近於計劃經濟了？

答：支柱企業一直都是，中小企業特別是長三角和珠三角還好

採訪5：原中國社科院金融發展室主任易憲容

其實這個工業利潤這個產生的影響呢，我估計最大的問題就是對信息產業的這個政策的調整。

信息產業，比如說反壟斷嘛，對吧？信息嘛，反壟斷，反壟斷嗯對啊，對平台企業和反壟斷，

它主要是信息產業。

就是這個互聯網這個數字化這個行業吧，比如騰訊，深圳一系列行業，都是跟這個有關，就是

數字化經濟行業有關。

那麼對這個數字化經濟有關以後，對這個房主那一調整以後呢，這個出來以後呢，這個騰訊它

的整個它的利潤呢，它就是說上一個季度利潤呢，它是這多年來說就是戰鬥速度最慢，就是最

差的。這個月這個一季度。

那麼騰訊來講呢，騰訊來講是深圳的龍頭，也是全中國這個平台經濟的龍頭。如果他一旦停滯

下來了，他很快就反應到上下游產業，對這個影響非常非常大。

你大家你可以看到的可以看到的了。所以這個因為最重要來講呢，因為這個反壟斷政策一調整

，這個關鍵問題，就是說不僅僅政策本身的不確定，而且政策的不確定，就帶來了整個行業的

不確定。

那麼這個企業啊，這個行業投資肯定會降下來。還有外國投資者一定不夠啊，潮州啊，這個潮

州啊，潮州的話，他不一不不一定不進去的，他不願幹。對吧那麼就是說一定必須就慢慢會退

出來這個調度率降下來。



然後呢，這個整個這個這個商場它也會成本下降。就是說這個在這種情況下來講呢，這個可能

說，就是這個正常的就是說，政策的不確定性，加上政策調整的不確定性，主要的運動設計運

動設計方式、做法。那麼這個對這個數字化行業，數字化經濟了。深圳它是以數字化經濟為主

導的，這影響非常非常大啊，也有的這個你可以看到了。

你看到那個他的整個股票的價格前面下跌。嗯。股票價格那這個是來，所以深圳還有一個來講

呢，就是說還有一個什麼呢，就是做完事了調整。

問：但是好像他的工業企業並不含房地產？

答：不，他有上下遊產品啊，他說工業企業他是不好，乾脆他上下游他的產品啊明白了吧？哦

，上下游的產品哦，那上下游的產品包括在房地產行業之內是嗎？就是那個企業，比如說我相

信他的其他就是在國內有關的產品，還是比如說說一下有的產品，對吧？房價以及憑證，他的

房價一些調整，他那些企業來講，他的產量在商場，他的產品的銷售成本全部會下降的。啊，

就這個事沒有哦，也會影響非常大。

還有一個重要原因呢還有一個重要原因啊，還有一點就是對這個就是亞馬遜呢，對這個跨境電

商的，就是說他就全面封殺。啊，跨境電商的全面封殺，你要么那個而且呢深圳來講呢，跨境

電商來講也是對中國的佔絕對主主導地位的兩個在，但他們這個身份產業費，不我沒有計算有

多大，但是也非常重要。

在跨境的這個電商，洋房服務商以後呢，有好多企業倒閉啊，很多企業很多企業拖了人家倒閉

啊。好吧，那麼這種情況下，那個他這個你說那個攻堅定位就給寶貝就沒有了，就直接下掉。

就直接下降，就這個事。

所以來講呢這個。啊，所以來講呢這個。在這樣的一個背景呃，在這樣一個背景下來講呢，深

圳來講這個調整來講是呃深圳這個調整來講呢是。這必然。所以來講呢，我現在正在研究，就

平台經濟我們到底如何來唉這個監管和治理。

我早就感覺到這個問題非常大，影響非常大。因為這個我們數字經濟來講，數字經濟來講，就

是說，但整個g d p比重呢已經達到了三十八點多了。啊，去年。

那第二個，你這個數字經濟這些東西你調整了，你這佔比這麼高，深圳的比重更高。深圳的比

重呢？現在比例有可能達到百分之五十以上。深圳的它全國的比重來講呢，在三十八點三三十

八點六，全國哦三九點二去年的。前年是三十九點二，全國是三十九點二。然後來講呢。

問：您是說前年還是去年三十九點二啊？

答：去年，去年。對了，數字經濟佔中國g d p 的比重概率是三十九點二。去年。然後相對來講

比重來講呢，可達到百分之五十以上的。對。那麼在這樣的一個情況下呢，那是相當的高了，

我肯定的。



深圳未來發展這麼快呢，他就是速度經濟的快速。以騰訊為榮耀，騰訊的大戰啊，就是這個華

為啊，這幾家企業為龍頭，為拉伸起來的。

問：那現在華為下去了，我是插一句啊，華為下去了，還有其他比較那個可以帶頭的，還是都

受到了很大的影響呢？

答：沒有沒有，全部下去了，全部下去了，反正防禦利潤全部全部下降。今年那個一到五它的

很嚴重，我們也看到了數字了。

他公司的那個數字對對對對，哎呀，所以來講呢，就是說這這樣的政府來講呢，我們講呢就是

說。對這個數字化經濟是有監管和治理，這個對的。但是我們由於政策是不確定的，你不能讓

這個不確定。不確定性啊不確定啊，這加權不確定。

這問題出在這。哎，就是加權不確定性來講，就對這個企業，對市場會產生非常大的負面影

響。

問：那您幫我補充一下數字化這些行業。

答：數字化行業呢有包括數字化行業呢，就呃數字化。數字化經濟呢有了就該。呃，就呃基礎

設施啊，就是電信啊，什麼多多電信啊、基礎設施啊呃這基基礎設施的這一塊，還有那種電商

啊，亞馬不是不是不是，比如說蘋果、亞馬遜。

另外呃這個騰訊啊、阿里巴巴啊，這這個photographer 在那個都是都是數字化經濟，就是數字

化經濟都是。而且來講呢，現在這個。嗯，多了這這個行業。而而且來講呢，我告訴一個很簡

單的這個因為我一直在追踪嘛。

在二零二零年底了，我們這個這個在是在這個這個數字經濟，就是其實大體上，我們就養家這

裡頭了。對吧就有有兩家公司，騰訊跟阿里巴巴在前十大世界排名前十啊，但是到現在來講呢

，他們已經排，阿里巴巴排排名的十七八萬，騰訊已經已擠出前十了，他已經擠出前十了。

所以來講呢這個這個來講呢就是說。呃，已經影響非常非常的大，不是一點點大。這個你所以

深圳這種情況出現的很正常，很有難度，拒絕到現在問題用上。你這樣還是這樣持續下跌呢。

還是你政策的調整，要逐漸的來講，要更科學、更理性、更包容。

真正的讓中國數字經濟發展來講，有一個每個經驗的微商啊，現在人家都絕對主導地位啊，這

個更更科學。更呃包容。還有一個呢更科學、更理性，更更包容啊，

問：有怎麼樣的影響呢？您可不可以為我們分析一下。就是從深圳的經濟影響或者還要更延續

到整個我們中國的一個影響。

答：其實來講呢，對深圳影響這麼大，對中國因為他這個數字化經濟來講呢，深圳是龍頭產業

，是全國的龍頭。深圳如果他調整來講呢，他一定對全國產生非常大的影響。



你大家可以看到雙十一就已經出出來了，雙十一今年的也悄悄的沒有什麼聲音啊，看起來是有

一點點增長的，對吧？八月三的時候，多多還是小還是小啊，有一點點什麼粘的，有一點點增

長，經濟增長，有一點點增長，經濟粘的哦，有一點點增長，大概在。

而且早幾年比過去的翻倍呀，那不僅是百分之九十又漲漲了，對不對？你這麼做，所以這個就

馬上就已經顯示出來了，就雙十一不是民眾，就是不是民眾，這個他的消費行為調整。不是這

個桶裝這個打折什麼東西，不是由於這個大家這個而且作為政策來講，大家都特別是一個大的

平台，就是電商平台啊，雙冠追平的呀。

大家覺得謹小慎微，如果在處理這些東西，不願去揭露啊，不願去揭露了。他已經反已經馬上

就顯示出來了。就是說呃這個來講，你這個影響非常大。你只要把。去年你雙十一跟這早有一

兩年，雙十一跟今年雙十一一比較，就全部就清清楚楚了唉。

問：那麼像這樣的情況，他是不是就影響深圳經濟下行，然後會不會有更大的影響？您說。

答：半年到全國，它就會在這。這種情況啊就是深圳的作為數字化經濟龍頭了。他那個經呃這

個真的下行了，他一定會蔓延到全國。因為呃特別是來講呃，對那些呃看起來末梢就得很遠呢

，所以東西不就影響。

你的這個呃不不大，但是來講他們剛剛可能剛剛發展一點幾個數字經濟，有可能就銷聲匿跡。

一些修仙修仙也修身業績的就是說。所以來講呢這個來講呢，政府來講，我剛才也講過了，政

府來講一定要要好好的出口這個這些政策這個這這這這一年來已經快到一年了。一年來的。

在這個平台經濟反壟斷的這個呃監管這一點的話，就是說政府一定要好好疏導。因為因為這

個。政策的不確定性啊，再加上一一層不確定性就意味著什麼呢？就是說無論是投資者，就投

資呃這個平台經濟的這個投資者，還是來講企業本身還。

他這是什麼呢？他們就沒有一個就是說穩定的預期的市場，就是你，你下去一定不看好的。啊

，那麼不看好來講呢，他們有些來講呢就好了，就感覺就是說我就先走一步看一步，慢慢做。

還有一部分來講呢，會逐漸的退出這個市場投資者啊，他逐漸的退出這個市場。那麼這種情況

，在這種情況下，如果逐漸的退出這個市場來講呢，不僅這個這些平台企業的股市價格全面下

跌。

因為這個是呃不僅是下跌，而且來講呢也就會影響這些呃平台企業平台企業的融資。影響他們

他們的創新，影響他們增加企業的投資，會影響啊，會會會這個事兒。而且來講呢，在這種情

況一旦發生來講呢，還還並不是僅僅是哎呀，這說這公司的市值高低的問題。

我現在第一第一點沒什麼關係，不是僅僅市值的問題。所以重要來講呢，本來我們中國的數字

經濟已經是老二了。已已經做的很好了啊。然後呢，就是但是但是如果這個情況下呢，也就一

定會有其他國家的這個平台企業出來來替代中國。



中國的這些呃特別是國外這個市場呢，他馬上就會有出來的啊這個。所以來講呢，就是這個來

講啊，替代就是說你我我在我昨天昨天就他網上吧，就是說國外的那個一些平台。查了這個排

名了呃，呃平台企業就一些在法國啊、歐洲啊也開始也也也在這些印度啊都都在一起呢，對

吧？

在這種情況下來講呢，我們一定要啊一一定來講來講呢，要真的是要認真去去反思這些東西。

反正這些東西就是說不是因為不是因為讓這些企業服務天天你你這個就要發展的，不是的。

而且也一定要讓這些企業有的情況下呢。更加寬容的環境，更加就是說鼓勵他們能夠這個創新

的環境呢。那更加來講讓我呃這個投資者。企業還有社團，有一個穩定的預期，這最重要。

採訪時間：北京時間11月12-13日

採訪方式：電話


